

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

— PUBLICACION MENSUAL —

VALE 3 centavos. {

El Santuario, 12 de Diciembre de 1920. }

Nº 6.

DIRECTOR. EUSEBIO M. GOMEZ R.

SALGA DE DON- DE SALIERE.

Después de que escribimos nuestro artículo sobre la *Liga Católica* (el que publicamos en el Nº anterior de nuestro periódico), tuvimos el gusto de ver cómo en Guatemala se trata de formar una *Confederación Católica* que tiende, poco más o menos, a lo que pretendemos en nuestro artículo sobre la *Liga*: a la compactación de los católicos para formar una sola masa dispuesta a luchar contra nuestros enemigos; pues no es posible q' nuestros enemigos se coben en atacar nuestras creencias, y los católicos nos cruceamos de brazos y miremos, con indiferencia, los desprecios, los ataques, los ultrajes a nuestra santa Religión.

En asuntos como el que nos ocupa, nadie se debe fijar de dónde sale la iniciativa, sino en qué es lo propuesto, en la conveniencia de lo propuesto y en si lo propuesto se puede llevar a efecto. Examinado esto, y conocida la conveniencia y la posibilidad de efectuarse, salga de donde saliere, debe llevarse adelante, no importa que sea propuesta la idea por un periódico *puebloño*, por el mínimo de los periódicos.

Pero no consideremos ya esta idea como propuesta por un humilde periodista: déjese en olvido su procedencia y vamos a secundar la iniciativa hecha por personas de alta categoría de la República de Guatemala. Que la acojan los periodistas católicos de Colombia, que le introduzcan las variaciones que se

crean convenientes por circunstancias locales o por cualesquiera otras, pero llévase adelante.

Hagámonos valer, ante nuestros enemigos, los católicos colombianos: mostrémosles que somos la gran mayoría, la casi totalidad de los habitantes de Colombia. Si permitimos que los anticatólicos de nuestra Patria, la minoría, la ínfima minoría, se atrevan a hablar, se atrevan a levantar su voz sin que los boicoteemos, sin que los arrinconemos, sin que los echemos al desprecio y a la humillación, somos unos cobardes.

Unámonos, católicos; condenémonos, formemos una masa compacta al rededor de nuestros Prelados, y seremos invencibles, y seremos vencedores.

E. M. G. R.

HISTORIA DE EL SANTUARIO.

EL SANTUARIO EN 1810.

Cuando el Ángel de la Libertad batía sus alas sobre el Virreinato de la Nueva Granada, cuando el grito sublime de la Independencia repercutió en nuestras montañas antioqueñas, había en las haciendas de El Santuario una pléyade de jóvenes entusiastas que crecían en el seno de hogares patriarcales imbuidos en sentimientos de amor a la Religión y a la Patria. Jóvenes que comprendían claramente que el hombre al salir de la Mano creadora había sido dotado del dón precioso de la Libertad. Por esto cuando llegó el tiempo señalado en los Decretos Eternos para que los hijos de la Nueva Granada disfrutaran de ese dón precioso, muchos jóvenes santuarianos marcharon a la lucha por la inde-

pendencia. Las familias de Hoyos, Giraldo, Gómez, Pinedas, Ramírez y Salazares, dieron el precioso contingente de los más floridos de sus hijos, contingente que se coronó de gloria en los campos de la lid, como lo demostraremos en el curso de esta historia.

Don Matías de Hoyos y Dña Rufina Gómez que, como digimos en otro parte, tenían su hacienda un poco abajo de las cabeceras de Bodegas, dieron a la Patria varios hijos y nietos. Entre los primeros figura don Juan Nicolás, q' fue nombrado, por el entonces Cantón de Marinilla, para Diputado de la primera Junta Patriótica que se reunió en la ciudad de Antioquia el 1º de Septiembre de 1810. Dicha Junta fue convocada por el Gobernador don Francisco de Ayala.

Don Nicolás fue siempre contado como uno de los hombres notables de la Provincia, por su patriotismo. Casó con Dña Alejandra Ramírez, y fue padre de varios hijos, entre ellos los Doctores Liborio y Felipe. El primero casó, y habiendo enviudado siguió la carrera Sacerdotal. Anciano ya, estuvo aquí, en El Santuario estudiando en el primer Celegio de S. Luis, fundado por el Pbro. Emigdio Ramírez, Cura entonces de esta Parroquia. También fue D. Nicolás, padre de D. Cristóbal y de D. Pastor. De D. Cristóbal descendieron los Pbro. Lubín, Andrés y Ramón Lubín Gómez; y de D. Pastor descende el Dr. José M^a Hoyos, abuelo del Dr. Jesús A. Hoyos, actual Director Gral. de I. P.

De don Matías de Hoyos y Dña Rufina Gómez fue también hijo el Dr. José Joaquín Hoyos,

mártir de la Libertad, fusilado en Bogotá el 29 de Agosto de 1816.

De D. Matías y Dña Francisca Zuluaga, su segunda esposa, fue hijo D. Modesto de Hoyos, que nació el 2 de Febrero de 1791. Muy joven casó D. Modesto con Dña Margarita Urrea, hija del Mayor D. José Urrea.

En el primer ejército que salió de Oriente, a órdenes del ya mencionado D. José, marchó también D. Modesto en compañía de su esposa: luchó incansable y cayó prisionero con Alejo Sabaráin y la Pola, y con ellos fue sentenciado a muerte; pero las lágrimas de su esposa ablandaron el corazón del Tirano, quien le perdonó la vida. Una vez puesto en libertad, siguió luchando hasta el completo triunfo de las armas republicanas. Independizada la Nueva Granada, dejó en Pasto a su señora, y siguió para el Ecuador, y al lado del valiente Gral. José M^o Córdoba, se coronó de glorias en Ayacucho. Volvió a su suelo natal donde murió su esposa, y él, avandonando la espada y las charreteras de Teniente Coronel, siguió la carrera Eclesiástica y; como Ministro del Señor le tocó recoger los últimos suspiros del Héroe de Ayacucho, el 17 de Octubre de 1829.

(Continuará)

IGNACIO GIRALDO R.

PEPITAS DE AMOR

Cuando el lucero matutino empieza a disipar las tinieblas de la noche, y el gorgojo cadencioso de las aves canoras, y la garrulería de los gallos en la alborada anuncian un nuevo día en este rodar de la existencia....; cuando todo esto sucede.... cuando la aurora despunta.... yo estoy pensando en la maga Princesita mía.... en la Princesita de mi corazón.

Cuando ya el Sol desde el Oriente esparce sus fúlgidos rayos que hacen reverdecer la bella urdimbre que luce la pradera y tibia la esplendente vegetación, que se muestra sonriente y coqueta ante la sublime majestad del día; cuando todo es faena y vaivén; cuando ya no se ve más que ese poético hormigueo de la humanidad en la lucha por la vida; cuando todo esto sucede, yo también empiezo mis cotidianas tareas...., pero antes invoco a imagen querida de la maga Princesita mía, de la Princesita de mi corazón....

Cuando ya el Sol en el ocaso despiende sus últimos, débiles fulgores; cuando ya se ciernen sobre Natura las frescas y suaves brisas vespertinas; cuando las aves huyendo de la obscu-

ridad nocturnal, tienden su raudo vuelo para tornar a sus multidos hogares; cuando del campanario de la torre se deja oír el *Angelus* que nos hace musitar una oración; cuando todo es anuncio de tinieblas, y un diluvio de melancolías y añoranzas llueve sobre mi alma, que vagarosa y loca escruta el velo que oculta el porvenir; cuando todo es recogimiento y calma, soledad y frío, silencio y placidez.... ¡ay!.... cuando todo esto sucede.... yo suspiro por la maga Princesita mía.... por la Princesita de mi corazón.....

Cuando todo se halla envuelto en el negro ropaje de la noche; cuando llega la hora pavorosa de la nocturnancia y en mi aposento sólo oigo el perenne tic-tac del reloj que me invita a descansar; cuando este mi espíritu visionario se dormita en los cariñosos brazos de Morfeo... en mi loco desvarío.... ¡ay!.... sueño en la maga Princesita mía.... en la Princesita de mi corazón.....

Esta es la exégesis de mi vida y el compendio de todos mis sentimientos: pensar.... invocar.... suspirar.... y soñar en la maga Princesita mía.... en la Princesita de mi corazón.....

Y aunque en los lejanos horizontes de mi vida no vislumbre la esperanza, muy dulce y placentero será mi delirio, porque siempre pensaré, invocaré, suspiraré y soñaré en la maga Princesita mía.... en la Princesita de mi corazón.....

Y si el vulgo fiero y cruel, envenena sus saetas para clavarlas en mi corazón, y la Envidia surge suscitando tormentas, y la Maledicencia encrespa sus olas, yo tendré para mengua de mis malquerientes un noble gesto de desprecio infinito, y a despecho de sus rudos y bravíos ataques, seguiré mi senda pensando.... invocando.... suspirando.... y soñando en la maga Princesita mía.... en la Princesita de mi corazón....

Y cuando la traidora e implacable Parca quiera darme su ósculo sarcástico y helado; cuando ya exánime me encuentre en frío lecho, con los vértigos de la agonía y con ese color cárdeno de los muertos; cuando ya mi alma vaya a salir de este limbo oscuro de miserias humanas, para presentarse ante el Supremo Juez, quiero tener un crucifijo en mis lívidas manos, y que en mis oídos repercutan las fervorosas oraciones de la maga Princesita mía.... de la Princesita de mi corazón....

Y cuando ya mi cuerpo repose en silencioso y gélido sepulcro, no quiero inmortales siempre-vivas, ni flores marchitadas, ni lágrimas fingidas, sino la música de sinfónica plegaria, que por mi ánima entone la maga Princesita mía.... la Princesita de mi corazón.....

FILEMÓN DE J. GOMEZ.

EL PERIODICO

El periódico es uno de los mejores medios con que hoy se cuenta para la educación de la humanidad; pero es también uno de los peores corruptores con que cuenta la misma y el que más inteligencias ha perver-

tido, más honras ha desgarrado y el que más ha servido para retrotraer a los hombres a los tiempos de barbarie en los que antaño vivieron muchas generaciones.

El periódico dirigido por gentes sensatas es antorcha luminosa que guía a los hombres por el escabroso camino de la vida, encauzándolos por los senderos del progreso, de la ciencia y la virtud; pero el mismo en manos de gentes sin conciencia, es la tea incendiaria que destruye los vínculos más sagrados que nos unen en la tierra; es la disociadora mano que rompe los lazos de familia, enerva la sociedad y trata de aniquilar lo más sagrado que tenemos: la santa Religión.

El periódico es el arma más poderosa con que contamos para abrirnos paso por la vida; la que ha de remover todos los obstáculos que se oponen a la consecución de nuestro fin; la que ha de sepultar ese innúmero de vicios que se oponen al progreso y que tan divididos y anarquizados tienen a los hombres; pero de esta arma se sirven los enemigos del verdadero progreso para llenar de trabas nuestra marcha e impedir que coronemos nuestros ideales.

El periódico es un poderoso auxiliar de la ciencia; el que salva las distancias para ponernos al corriente de los adelantos modernos y de los nuevos descubrimientos; pero también propaga los errores y lleva a todas partes las semillas de las malas doctrinas y siembra por doquiera el vicio y la maldad.

El periódico ha arrebatado a muchas personas del camino de ignominia que seguían para llevarlos al verdadero; pero son muchos también los arrebatados del verdadero sendero para colocarlos en las vías de la maldad que llevan a la perdición a multitud de personas, de familias, a la misma sociedad.

Los hombres deben aunarse para trabajar por el periodismo católico y para hacerle el vacío a la prensa procaz y sediciosa; a la que envenena tántas existencias; posterga tántas conciencias; desgarrá tántas honras. Si todos, como un solo hombre, trabajaran en este sentido pronto podría

mos ver opimos frutos; los males que hoy aquejan a la sociedad desaparecerán como por encanto, y la paz y el verdadero progreso asentarán sus reales sobre la tierra; y la humanidad marcharía por el camino de la felicidad.

A.

VARIEDADES

UNION

La unión es la base del progreso y de la tranquilidad de la Nación, del Departamento, de la Provincia y de los pueblos. Busquemos, pues la unión, pretendamos la unión trabajemos por la unión.

La unión entre los pueblos unos con otros, y la unión de los hijos de cada pueblo entre sí: hé aquí el ideal que todos debemos de perseguir. Echemos a un lado todo capricho que pueda turbar la paz.

Examínese por qué un pueblo odia a otro, y no se encuentra la razón. En la Provincia de Oriente, por ejemplo, todos los pueblos están compuestos de unas mismas familias y por consiguiente deben amarse unos a otros. Están íntimamente relacionados por los matrimonios que continuamente se están celebrando entre los hijos de los unos pueblos con los de otros y por las amistades particulares. ¿Por qué amándose individualmente se han de odiar en conjunto? No hay, pues, nada que justifique los odios de unos pueblos a otros en nuestra Provincia, y hay que trabajar por desarraigar todo germen de odio que pueda haber entre los hijos de un mismo pueblo. A un lado, pues, todo círculo, y que todos nos unamos y nos compactemos para trabajar por el progreso moral, intelectual y material de nuestros pueblos. Casi siempre las divisiones de los pueblos son por caprichos infundados: dejémonos de caprichos, busquemos todos la paz.

PROTECCION DE LOS TALENTOS

Se nos ha ocurrido una idea que vamos a exponer para que sea estudiada, no sólo en El Santuario, sino en todos los pueblos, para que trabajemos por llevarla a efecto; es la siguiente:

Fúndese en cada pueblo una Asociación protectora de talentos, es decir, que trabaje en proteger y utilizar el talento de los niños y jóvenes que por su pobreza no pueden concluir carrera, a pesar de su talento. Sería este un medio de levantar los pueblos.

EXPOSICION SANTUARIANA

Nuevamente se va a hacer el certamen de los productos agrícolas e industriales de este Municipio. Creemos que no haya un solo santuario que no se interese por empresa tan importante.

NUESTROS BENEFACTORES.

Muy llenos de gratitud estamos para con los benefactores de nuestra Empresa de EL SANTUARIO, entre los cuales, hasta hoy, sobresale nuestro muy estimado amigo Pbro. Policarpo M^a Gómez quien generosamente se ha dignado auxiliar la empresa con un magnifico donativo. El Liceo de León XIII, que siempre con prodigalidad ha recibido protección del Pbro. Gómez, guarda para con él eterna gratitud y, con gusto, lo registra en el libro de sus protectores.

NOTAS SOCIALES

Canjes

A nuestra mesa han llegado últimamente los siguientes periódicos, cuyo envío agradecemos: *La Defensa*, *El Imparcial* y *La Buena Prensa*, de Medellín; *El Vigilante*, de Yarumal; *El Católico*, de Santa Rosa; *El Ferrocarril de Urabá*, de Antioquia; *Labores*, de Bucaramanga; *Espigas Eucarísticas*, de Sonsón; *La Hajita del Corazón de Jesús*, de Titiribí, y *La Escuela*, de Salamina.

Bachilleres

Felicitemos muy cordialmente a los jóvenes Bernardo Gómez G. y Juan N. Aristizábal, quienes después de un brillante examen en el Colegio de San Ignacio, consiguieron el título de Bachiller en Filosofía y Letras.

También

enviamos nuestra felicitación a nuestro amigo D. José J. Zu-

luaga S. por el magnífico éxito que ha obtenido, terminando con lucimiento los estudios de Derecho y Ciencias Políticas.

Los que llegan

De Medellín a pasar sus vacaciones entre los suyos, han llegado los siguientes estudiantes: Ramón Arcila, José J. Suluaga, Joaquín M^a Giraldo, Carlos E. Hoyos, Sigifredo, Juan Olímaco, Luciano, Jesús Antonio y Bernardo Gómez; Juan N. Aristizábal, Efraím Zuluaga, Pedro E. Salazar, Bernardo Gómez B. y la señorita Mercedes Pineda; Sr. Diácono Alonso M. Giraldo y señores Subdiáconos D. Norberto M. Ramírez y D. Jesús A. Gómez.

Al presentarles nuestro cariñoso saludo, nos es placentero desearles muy felices vacaciones.

Los que se van

Para Medellín, en uso de sus vacaciones, la Srta. Mercedes Gómez;

—Para la misma ciudad, después de alguna permanencia entre nosotros, el señor Ramón Eusebio Gómez.

—Para La Ceja, la señorita Emilia Vélez.

Saludo

Lo presentamos muy atento al virtuoso e ilustrado Sacerdote D. Andrés M^a Gómez, quien permanecerá por algunos días entre nosotros.

Procedentes

de San Francisco y Nariño se encuentran en esta los jóvenes Noé Zuluaga y Vicente Aristizábal, respectivamente. Los saludamos.

Nuevos Doctores

Desde hace algunos días, obtuvo el grado de Doctor en Derecho y Ciencias Políticas el inteligente joven D. Jesús Emilio Duque G.

—En Medicina y Cirujía, después de un brillante examen se graduó en Bogota el joven Heriberto Arbeláez.

Felicitemos muy cordialmente a los nuevos doctores, y a las poblaciones del Carmen y Marinilla, sus cunas, respectivamente.

El Dr. Jesús A. Uribe

y su estimable familia han venido a establecerse en esta población. Los saludamos y les deseamos grata permanencia entre nosotros.

« REMINISCENCIAS »

I

Con este mote iniciamos desde hoy una serie de artículos, con el objeto de dar a conocer a los lectores de EL SANTUARIANO el origen y la historia de algunas benefactoras Instituciones que han existido en nuestro amado pueblo.

Damos comienzo con la historia de la

SOCIEDAD DE SAN LUIS

Corría el año de 1877. Nuestra amada Patria se encontraba bajo la dominación de los liberales, quienes en su desvergonzada tarea disociadora ningún medio omitían por implantar el germen de maldad, que muy pronto dio sus lamentables resultados. De los atropellos y vejaciones de los *adoradores de la libertad*, no dejaron de ser víctimas ninguna de nuestras católicas poblaciones, las cuales se vieron, no sin dolor, gobernadas por empleados liberales, que, como es natural en ellos, dieron pábulo a toda clase de vicios e hicieron guerra abierta a las escuelas y colegios dirigidos por conservadores.

Dolorosos en extremo fueron los frutos cosechados por la dominación liberal! Aún en nuestro pueblo sentaron sus reales vergonzosos y detestables vicios, muy especialmente los de la embriaguez y el juego. Ya pueden juzgar nuestros amables lectores, cuál sería la situación moral de entonces: la juventud, la briosa y robusta juventud entregada al más desvergonzado y al más degradante de todos los vicios; al que "envenena la sangre, envilece el carácter y turbe la rectitud del sentido moral; al vicio que al hombre más serio y culto lo convierte en un triste payaso que sirve de diversión a los muchachos, que con sus risotadas que aturden, celebran sus sandeces y remedan sus muecas ridículas."

Atropellos de toda clase, toda calidad de vejaciones sufrieron los ciudadanos honrados y los que con entereza y orgullo se llamaban conservadores.

Ante las consecuencias fatales de toda subversión al orden, abrieron los ojos las víctimas y parte de los victimarios; éstos, contritos se asociaron a aquéllos para ver de poner valla a los vicios y a toda clase de desórdenes, a la sazón muy frecuentes.

En efecto. Como por una inspiración divina, una pléyade de jóvenes lanzaron la idea—barto feliz—de la fundación de una sociedad, bajo la protección de San Luis Gonzaga, patrono de la juventud. Acogida ésta salvadora idea con entusiasmo, no demoró en convertirse en realidad, quedando instalada dicha sociedad en el memorable año de 1878. Sus primitivas sesiones fueron amenazadas en distintas formas; a su seno comenzaron a ingresar todos aquellos jóvenes que a pasos gigantescos caminaban al abismo; aquellos que aunque libaban con frecuencia la envenenadora copa del licor, aún no estaban empecinados en el vicio, pero sí llenos de muy buenas y rectas intenciones.

Bajo la protección del angélico joven Luis de Gonzaga, prez y honra de la juventud católica, se acogieron todos aquellos jóvenes que deseaban salvarse y salvar la sociedad que estaba tristemente amenazada. Dicha institución fue tomando rápido incremento, y como era de esperarse, no tardó en dar sus copiosos, bellos y abundantes frutos. ¡Qué lecciones tan sabias, qué consejos tan sublimes los que en su seno se dieron! Allí se modelaron honrados padres de familia y ciudadanos cumplidores de sus deberes, tanto religiosos, como cívicos. Muchas fueron las vocaciones religiosas desarrolladas y cultivadas allí. Algunos de los sacerdotes que son orgullo del Santuario, y que hoy se encuentran esparciendo la santa y benefactora semilla, deben sus conversiones, según confesión hecha por ellos, a la Sociedad de San Luis.

RAMÓN EUSEBIO GÓMEZ S.

¿ ESTA COLOMBIA

INDEPENDIZADA ?

Desde el año de 1810 se proclamó la independencia de nuestra Patria, y desde 1819 se dice que ésta se selló; pero nosotros alejamos a comprender que la independencia de Colombia sólo está principiada. Colombia es libre se dice, y nosotros no vemos libre a Colombia. Ciertamente es que a fuerza de inauditos sacrificios, de pérdidas irreparables, pudo nuestra Patria sacudir el yugo político arrojando lejos de sí al Gobierno español; pero por esto nuestra Patria no se independizó: el yugo industrial ha seguido. No es ya talvez Castilla la que nos manda en cambio de nuestro oro sus finas ropas, quincallas y nutritivos granos: ya hoy somos esclavos de otras naciones menos madres que España, que bien saben explotar nuestra ignorancia.

Una centuria de discordias y luchas intestinas ha quitado a Colombia su fuerza y le ha impedido ir muy lejos, subir muy arriba en el camino del progreso y colocarse al nivel de las naciones más poderosas. Vidas preciosas de muchas inteligencias, capitales ingentes y la Moral han sido arrebatados por nuestras guerras con lo que se ha hecho que más y más se aleje nuestra independencia. Por esta razón hoy, después de un siglo, las industrias son enteramente incipientes, por lo que tenemos que introducir de las naciones extranjeras, hasta los artículos que aquí fácilmente se podrían producir.

Pero lo que más duele y que debe sobremanera avergonzarnos, es que de nuestra Patria se va el oro para cambiárselo por baratijas y artículos enteramente inútiles. Nos reímos cuando en la Historia leemos que los indígenas daban el oro por sonajas y abalorios inútiles y no comprendemos que nosotros estamos desempeñando el mismo papel. Conocemos en Medellín comerciantes que mandan al Extranjero millones de pesos para introducir inútiles faroles de papel, muñecas, sonajas, majaderías, que de nada sirven o que aquí se podrían hacer iguales o mejores.

Estando nuestros ríos y riachuelos llenos de sardinas ¿ por qué las tene-

mos que traer del extranjero? ¿ por qué no se agrende a preparar aquí éstas, y toda clase de rancho para no tener que exportar por ellas nuestro dinero? Aquí en Oriente, a orillas del río Chumuro, cerca de Aquitania, conocemos depósitos de piedra de pizarra, ¿ por qué no se aprende a explotarla para no tener que mandar el oro del Erario público y el de los particulares para su introducción? Entre los ríos Melecocho y Santodomingo existe un inmenso cerro de mármol bellísimo, que puede competir muy bien con el de Carrara. ¿ Por qué no se aprende a explotarlo para no tener que pasar por la vergüenza de tenerlo que introducir de lejanas tierras y mandar por él nuestro oro? Y la tagua la mandamos para que nos la vuelvan a mandar torneada, y el cacho para que nos lo manden preparado, y las maderas preciosas para que nos las conviertan en chapas para nosotros vestir nuestros muebles &c. ¿ Cómo, pues, podemos decir que somos independientes? ¿ Cómo no queremos vernos sumidos en terribles crisis si el oro se nos va por lo que no es útil, por lo que no necesitamos?

¿ Cómo da vergüenza ver que con el nombre de encabadores, mangos, portaplumas o no se qué, se nos introduzcan astillas de maderas pintadas con anilinas, lo mismo que otros pedazos o recortes de tablas como juguetes! Esto sí que puede llamarse *cargar leña para el monte*.

Ya se puede uno figurar cómo se reirán de nosotros, esos señores extranjeros, haciendo empacar los residuos y basuras de sus fábricas, para mandar a esos... *salvajes americanos*.

Peusemos esto muy seriamente y tratemos de, en cuanto sea posible, independizarnos del Extranjero. Todos los colombianos propongámonos ser protectores de las industrias que vayan apareciendo en nuestra Patria, si no podemos de esta manera, aunque no sea más que prefiriendo, para el consumo, lo del País. Dejemos ya ese prurito de preferir lo de *Castilla*, que así llamaban nuestros padres el comercio extranjero, fuera de donde fuera. Tejiéndose aquí tan buenos sombreros ¿ por qué no usamos todos, sombreros colombianos? Si se fabrican como en realidad se fabrican, muy buenas estatuas, si se fabrica loza, si se fabrican paños, si se fabrican calzados &c., preferimos lo del País. Aprendamos a ver lo de nuestra tierra como lo mejor, aunque no sea lo mejor: seamos en esto optimistas, seamos patriotas.

Se cuenta que en una selecta reunión de personas de distintos sexos, en una ciudad de nuestra Patria se propusieron unas señoritas estudiar cuál era el joven más bien vestido. Unas decían que aquél que vestía finísimo paño francés, otras que éste, otras que aquél otro; hasta que una señaló a un joven vestido de telas del País y dijo que ése era el mejor vestido. Todas las otras señoritas disintieron y desaprobaron el parecer de esta señorita, y ella se sostuvo diciendo: éste es el mejor vestido, porque está vestido del patriotismo. ¿ Cómo tenía muy buen gusto esa señorita! ¿ Cómo sí tenía nobles y santos sentimientos patrióticos de los que, por desgracia, tanto se carece!

E. M. G. R.